



Universitat
de les Illes Balears

VI Taller Internacional España-América Latina



20-21 noviembre 2015



México tan cerca de Dios y tan lejos de Estados Unidos

Viernes 20 de noviembre

16,30 h. Inauguración del taller a cargo de su coordinador Gonçal López Nadal (Univ. de las Islas Baleares).

16,30-18,00 h. Dra. Isabel Bueno (Univ. de Varsovia), Tenochtitlan-México: ¿ruptura o transición?

18-18,15 h. Pausa.

18,15-20,00 h. Película/documental a determinar.

20-21,30 h. Dr. Miquel Izard (Univ. de Barcelona), De la equivocada “emancipación” a la abortada “revolución”.

Sábado 21 de noviembre

9,15-10,15 h. Dr. Raúl Gutiérrez Lombardo (Centro de Estudios Vicente Lombardo Toledano), México entre dos poderes.

10,20-11,20 h. Dra. Rebeca Méndez (Univ. De las Islas Baleares), La “Maquila”: organización laboral y consecuencias sociales

11,20-11,50 h. Debate

11’50-12,05 h. Pausa

12,10-13,10 h. Beatriz Páges Rebollar (periodista y Directora de la Revista Siempre), México, una democracia en riesgo.

13,10-13,40 h. Debate

13,40-14,00 h. Clausura del taller a cargo de su coordinador Gonçal López Nadal (Univ. de las Islas Baleares).

Edificio LA RIERA

Universitat de les Illes Balears. C. Miquel dels Sants Oliver, Palma

Matrícula: 25 euros miembros de la UIB, desempleados y mayores de 65 años; 40 euros resto de asistentes.

<http://sac.uib.cat/formulari/>

México tan cerca de Dios y tan lejos de Estados Unidos

La historia de México se antoja como la de una convulsión permanente desde que el águila se posara sobre el nopal para devorar la serpiente, en el islote sobre el que se fundó su hermosa capital. A pesar de su extenso territorio las ciudades prehispánicas se congregaron alrededor de los mismo nichos productivos que, en su intento por controlarlos, les mantuvo en permanente estado de guerra que no cambió con la llegada de los españoles y que ha continuado hasta el mismo presente en el que contemplamos el desarrollo económico capitalista en plena desestructuración estatal.

México ha sido testigo de un sinfín de avatares muy especialmente en sus estructuras sociales y políticas. En las primeras cabrá resaltar la identificación de la otrora <Nueva España> como la del país de las desigualdades, en expresión del polifacético Alexander Von Humboldt, aunque no sería justo obviar que la sociedad que se desarrolló en el imperio azteca no fue precisamente igualitaria. Por tanto, la desigualdad es un rasgo característico de México que se refleja en la actualidad al ser éste uno de los principales países en el ranking de las desproporciones en la distribución de su riqueza.

Por lo que afecta a su evolución política, en apenas doscientos años de soberanía se han combinado un conglomerado de sistemas de gobierno que va desde el Imperio hasta la Revolución genuina, pasando por monarquías, dictaduras e incluso el paradigma de la “revolución institucionalizada” bajo el que se ha ido gobernando, “democráticamente”, desde la primera mitad del siglo XX hasta la actualidad. La sentencia bajo la que se presenta esta propuesta refleja, aunque claramente en forma parcial, el estigma al que parece condenado el pueblo mexicana desde su salida de la mítica Aztlan.

Conscientes de la imposibilidad de abordar el inmenso panorama que ofrece el convulso panorama mexicano en un taller de nuestras características, trataremos de abordar problemáticas concretas que nos permitan conocer alguno de los postulados que la explican.

20-21 noviembre 2015